

Presentación

Regresando poco a poco a la normalidad académica a medida que vamos superando lo peor de la pandemia, la revista *Cuadernos del Cendes* se enorgullece de haber podido continuar con su labor editorial al lograr remontar todos los percances y limitaciones que en una época como esta eran inevitables.

En esta oportunidad comenzamos la revista con un artículo de Vladimir López Ríos, quien indaga en la integración comercial de los países suramericanos a partir de 1990, cuando comenzaron los avances y los acuerdos sobre el particular. Sus preguntas fundamentales se refieren a por qué Suramérica muestra resultados tan débiles en su comercio comunitario y de dónde proviene la inestabilidad en las relaciones comerciales de una región donde ya se han firmado varios acuerdos de integración. Para responderlas, establece el patrón geográfico de las exportaciones suramericanas y caracteriza la canasta del comercio exterior de la región, donde resalta la escasa diversificación de la producción interna de cada país. A partir de las consideraciones anteriores, propone cuatro iniciativas que conforman una estrategia para el desarrollo económico regional capaz de restituir el crecimiento con diversificación productiva e inclusión social.

El artículo de Rafael L. Espinoza Rodríguez plantea que ningún paradigma, modelo económico o constructo epistemológico ha sido capaz, hasta ahora, de resolver la exigencia del desarrollo en un doble sentido. Por una parte, en relación con los sistemas que dictan la política y el conocimiento especializado moderno para afrontar situaciones en los continentes con mayor pobreza, como es el caso de América Latina, para conducir a una mejora social, cultural económica y medioambiental sostenida. Por otra parte, los paradigmas y modelos en que nos basamos para explicar y actuar no generan respuestas satisfactorias. En virtud de lo anterior, establece criterios para examinar críticamente el paradigma del Desarrollo Humano Sostenible en la situación actual del mundo, marcada por la pandemia del Covid-19.

Rodolfo Magallanes en su artículo sostiene que la disponibilidad de *trabajo productivo* para ser explotado no ha sido suficientemente subrayada para entender el funcionamiento de las sociedades capitalistas, argumento que desarrolla debatiendo con una obra de Immanuel Wallerstein. La persistencia de dicha omisión impide comprender adecuadamente no solo las diferencias y desigualdades entre distintas sociedades capitalistas, sino también entre sociedades capitalistas desarrolladas y subdesarrolladas. A partir de esta afirmación, se propone contribuir con la comprensión correcta de las diferencias que existen entre ambos tipo de sociedades, para avanzar en el diseño e implementación de políticas para la superación del subdesarrollo.

El cuarto artículo fue elaborado por Trino Márquez, en el cual este desarrolla su tesis acerca de los factores que contribuyeron a llevar a Hugo Chávez al poder. De acuerdo al autor, a los factores estructurales que precedieron al momento de las elecciones en 1999 y que contribuyeron a sembrar un ambiente de rechazo y descrédito en la democracia, se sumó con mucha fuerza un sentimiento de frustración por parte de la población que venía sintiendo que le había sido arrebatada por los gobiernos precedentes la parte de la torta petrolera que le correspondía, lo que vino a sumarse a favor de un líder con un extraordinario poder carismático.

Mariano A. Barrera, en el último artículo, estudia el cambio en la política económica y energética de Argentina durante el gobierno de Mauricio Macri (2015-2019). En el contexto de unas reformas de ajuste económico de tipo gradualista, el objetivo que se planteó en materia energética fue generar incentivos económicos para implementar una serie de medidas para dinamizar esa actividad. Esta estrategia entró en crisis como resultado de una devaluación de la moneda llevada a cabo en 2018, la agudización de la crisis económica y la firma de un acuerdo con el FMI que suponía un mayor ajuste económico. En el marco de la política económica, el artículo analiza la política energética implementada durante esa gestión de gobierno, la dinámica de los actores que operaron y el impacto económico que tuvo sobre el sector externo. Se busca analizar en qué medida las políticas desarrolladas impactaron en aumentos del nivel de inversión del sector de los hidrocarburos que permitieran apuntalar la actividad y corregir el balance externo.

Abriendo la segunda parte de la revista, Consuelo Iranzo entrevista a Arnoldo Pirela, profesor jubilado del Área de Ciencia y Tecnología del Cendes, quien, ahora radicado en Francia, continúa colaborando con la investigación

y posgrado de la misma institución. La conversación persigue reconstruir sus cuarenta años de actividad, el aprendizaje que sus investigaciones dejaron en el campo y en su propia formación, la relación con otros investigadores y la visión de la ciencia y el país que tiene actualmente.

Este número presenta en la sección Documentos, un trabajo de la socióloga Nelly Arenas donde expone cómo, a pesar del proceso de secularización vivido por las sociedades occidentales, lo sagrado pareciera en los últimos tiempos estar retomando fuerza, para pasar a ser una de las fuentes de legitimación del liderazgo populista, haciéndose evidentes los lazos entre ambos fenómenos. La autora ofrece un registro somero de algunas experiencias de América Latina, Europa y los Estados Unidos que dan cuenta de ese nexo. El documento cierra adelantando algunas conclusiones al respecto.

En la sección de reseñas de proyectos de investigación Marianella Herrera-Cuenca da información sobre la participación del capítulo venezolano en el Estudio Latinoamericano de Nutrición y Salud (Elans) que actualmente se lleva a cabo en ocho países de la región (Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, Perú y Venezuela) sobre el estado nutricional de la población entre 15 y 65 años de edad, conjuntamente con las características sociodemográficas, el nivel de actividad física y el consumo de alimentos de los individuos de esa población. Se describen las fases del estudio, la metodología y la obtención de los fondos para llevar a cabo la investigación.

En la sección de Eventos, Jacqueline Ritcher hace una reseña sobre el X Congreso de la Asociación Venezolana de Sociología del Trabajo (Alast), realizado en Chile bajo la modalidad híbrida (presencial y a distancia), en vista de las restricciones que la pandemia imponía todavía. Esta Asociación, creada en México en 1993, ha realizado anteriormente nueve congresos en cinco países: Argentina, Brasil, Cuba, México y Colombia. Los resultados del Congreso mostraron cómo la pandemia ha afectado las investigaciones, algunas de las cuales tuvieron que ser suspendidas y otras reformuladas. No obstante, el Congreso logró su objetivo, pues pudo reunir a más de mil participantes en sus diversas actividades.

En la sección de Reseñas, se presenta una contribución de Jesús López sobre el libro *Actuar Estratégicamente utilizando la Teoría del Drama*. Este libro parte de la premisa de que la Teoría del Drama, desarrollo resultante de la teoría de juegos, proporciona un «marco conceptual» práctico y útil



para sustentar la acción estratégica. La primera parte del libro consta de una *Motivación* donde se describen los aspectos centrales de la interacción humana que considera la perspectiva dramática y una sección referida a la *Interacción Estratégica*. La segunda parte se refiere al *Análisis de la Confrontación*; la tercera, *Aplicaciones*, se refiere a los campos donde se puede actuar estratégicamente a partir de la aplicación de la Teoría del Drama. La cuarta y última parte, la *Práctica*, está referida a los aspectos operativos de la Acción Estratégica y a la presentación de un Cuaderno de Trabajo para el Paso a paso con la Teoría del Drama.

Comité Editor